



SABINE DUHAMEL

Professeur des Universités
en géographie
à l'Université du Littoral
Côte d'Opale - ULCO

DES FEMMES IMPLIQUÉES DANS LA RECHERCHE EN SHS

Laboratoire de recherche en sciences sociales,
TVES - Territoires, Villes, Environnement & Société ULR 4477

Le 8 mars,
Journée internationale
des droits des femmes



QUEL EST VOTRE PARCOURS PROFESSIONNEL OU VOTRE MÉTIER DANS LE LABORATOIRE OU LA RECHERCHE ?

J'ai été recrutée en septembre 1995 à l'Université du Littoral Côte d'Opale en tant que maître de conférences et j'ai été titularisée en septembre 1996. Mon laboratoire de rattachement était " l'Institut des Mers du Nord", devenu aujourd'hui Territoires, Villes, Environnement & Société - TVES.

Très vite, dans cette jeune université, inaugurée en 1991, j'ai été amenée à prendre des responsabilités au sein d'une équipe d'enseignants-chercheurs relativement réduite et d'un établissement universitaire en cours de structuration en occupant les fonctions suivantes :

- Directrice du Département de géographie et aménagement de décembre 1996 à juin 2000
- Chargée de mission « Relations Internationales » de juin 2000 à août 2004
- Responsable du master « Mutation des Territoires Urbains et Développement Intégré des Littoraux » (MUTUDIL de septembre 2005 à juin 2010)
- Chargée de mission « Évaluation des enseignements » Septembre 2005 à oct. 2009 :
- Vice-Présidente du Conseil des Études et de la Vie Universitaire devenu Commission Formation et Vie Universitaire (4ème mandat), depuis le 27 octobre 2009

QUELS SONT LES PRINCIPAUX ÉLÉMENTS DE VOTRE ACTIVITÉ OU DE VOTRE PARCOURS ?

Une implication forte et progressive dans la vie de mon Université.

Une richesse et une grande diversité des missions occupées.

Un chemin et un métier bien différent de celui d'un enseignant-chercheur tel que je m'en faisais l'idée au début de ma carrière.

Un épanouissement personnel et professionnel dans l'action collective et le pilotage d'une structure publique qui a du s'adapter au fil du temps et des réformes.

QUELLE EST VOTRE PERCEPTION DE L'IMPLICATION DES FEMMES DANS LA RECHERCHE ET DANS L'UNIVERSITÉ ?

Au fur et à mesure de mon investissement dans la vie politique, j'ai pu mesurer la faible présence des femmes dans la gouvernance des établissements universitaires ! Moins nombreuses sur les postes à responsabilités, et très souvent en charge des questions de formations et de vie étudiante, bien plus que des affaires financières et de la recherche. Pourtant, de part mon expérience, je pense que les femmes ont une place à tenir dans la vie des établissements et des laboratoires universitaires, elles contribuent à la diversité des points de vue, la nuance, l'écoute et le dialogue, elles sont par ailleurs appréciées pour leur sens de l'organisation.

QUELLES SERAIENT VOS RECOMMANDATIONS POUR DÉVELOPPER L'IMPLICATION DES JEUNES DANS LA RECHERCHE ?

Associer les étudiants à la vie de l'Université au cours de leur cursus, pour qu'ils ne soient pas seulement consommateurs mais aussi acteurs de la construction de leur projet d'études. Et qu'ils découvrent très tôt le métier de chercheur, la notion d'équipe et de projet de recherche souvent méconnus, en particulier en Sciences humaines et sociales.

Sabine DUHAMEL